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“好大一棵树，绿色的祝福。”这是“绿

色对根的情意”。绿色，象征着繁荣、生机、

活力、青春、生命、理想、希望、未来。人们

对自然界绿色的热爱，就如同对蔚蓝大海

的追逐一样。

在中国地产界，近年来劲吹绿色、低

碳、科技、生态之风，绿色地产概念风行，渐

成未来我国住宅开发建设的一种趋势和方

向。南京的朗诗地产首开绿色科技地产先

河，高擎“中国绿地产”的大旗，引领我国绿

色科技地产，其所开发的产品更作为绿色

科技地产的样板间引来观者如云、访者如

堵。中国地产的领导品牌、领军企业——

万科近年来致力于引入绿色科技理念，着

力开发绿色低碳项目，并与意大利瑞贝姆

（ＡＢＭ）等国际顶级室内环境系统提供商

建立战略合作关系，以期建立中国绿色低

碳住宅的行业标杆。

在我省，在郑州，有这样一家房地产企

业，自 1998年成立以来的 16年间，秉承“健

康、规范、高效”的企业理念，稳健前行，规范

发展、高效运营，不仅作为郑州最早从事城中

村改造的企业，在郑州西区倾情、全力打造近

百万平方米之巨的城市综合体集群——九龙

城，去年实现单个楼盘年销售额 11亿的骄

人业绩，成为区域销售之冠，而且因其建造

了郑州最好的安置房、首创安置房简装修

产品，赢得客户信赖，社会好评，更因其作

为走在合村并城前列的郑州房企，在中牟

大孟镇和金水科教新城杨金片区开疆拓

土，建设郑州合村并城示范社区，并以此为

契机，站在新开项目的起点上，全新确立益

通置业的未来 15年战略规划，实现大跨度

的企业结构调整和产品全线升级。

作为我省唯一的住建部绿色地产协会

成员，顺应绿色中牟、低碳中牟的发展规划

目标，益通在中牟大孟镇的合村并城项目

将在我省率先引入绿色、科技、低碳、生态、

环保建设理念，首度与意大利瑞贝姆、世界

500强企业瑞士ABB进行深度技术、产品和

服务的合作，为中原呈现真正意义上的绿

色低碳城镇，成为中原绿色低碳地产的践

行者和领跑者。

“经营管理一家企业，看似纷纭复杂，

实则大道至简。在我看来，一是做人，二是

方向，三是管理。”9月 19日上午，在郑东王

鼎大厦22层，益通置业掌门人、总裁王清志

放谈做人、论道企业、寄望绿色低碳地产，3
个多小时的采访，一向鲜对媒体、从未在媒

体发声的地产老将，将一己运营企业的行

动和思考和盘托出，其言也真，其情也诚，

言语间跃动的是一颗年轻奔放阳光般透明

的心。

“做中原绿色低碳地产的领跑者”
——专访河南益通置业有限公司总裁王清志

本报记者 刘文良 实习生 田晓玉

一个不争的事实是，一家企业
的创始人、掌门人的性格、志向、抱
负、境界、视野、胸襟、格局决定企业
的基因、企业的理念、企业的文化、
企业的形象、企业的命运、企业的未
来，所谓企如其人。

如果说每个人都是独特的“这
一个”（黑格尔语），每家企业也都有
着鲜明的企业特质、气质。

在郑州地产行业，益通诉诸于
公众的企业气质是：低调、内敛、务
实、稳健。而当记者走进益通，特别
是叩开益通置业总裁王清志的心
门，方始发现，公众视线中的益通，
只是一种表象，骨子里的益通，其实
是一家阳光透明、天朗风清的健康
企业、幸福企业、和美企业，是一家
积极进取、锐意创新、勇担重责、热
心公益的责任企业、创新企业、慈善
企业。

25年的国企管理履历，23年的
民企“弄潮”经历，王清志 45年的企
业生涯，感悟最深的是做人：“做人
是做企业的根本，只有人做好了，企
业才能成功，才能久远，才能保持可
持续的发展，才能基业常青。”

自 1968年进入国有企业，28岁
即出任副厂长，王清志在国企沉潜、
砥砺了 25 年。25 年的国企管理者
的经历，厚积了王清志精深的人生
阅历、沉淀了丰厚的管理经验，一旦
涉足商海，他便能如鱼得水、如鹏振
翅。

1993 年，乘着邓小平南下讲话
掀起的改革春风，进入不惑之年的
王清志审时度势，毅然决然地砸掉
了“铁饭碗”，一头扎进了市场经济
的激流，组建了建筑工程公司。之
后，伴随着局域网络的兴起，他又先
人一步，在郑州率先组建了益通网
络工程公司。时至今日，他仍然不
无自豪地说：“当年郑州的大型商场
和大型写字楼，如亚细亚、金博大等

商场的局域网络工程，都是我们益
通建设的，可以说，我本人是较早具
有互联网思维的人。”

1998 年，河南益通置业有限公
司正式注册成立，寓意“精筑博益，
通达万家”。谈起从网络工程公司
向房地产开发企业的转型的初衷，
王清志认为当初的选择清醒而智
慧：“城市化进程大势所趋，势不可
挡。河南是人口大省，农业大省，大
量农民进城，住房需求强劲；城市居
民改善型需求巨大，市场空间无
限。房地产虽然是一个年轻的行
业，但是作为国民经济的支柱产业，
未来发展未有穷期。不是有这样一
种说法吗？21世纪影响人类的两件
大事，一是中国的城市化进程，二是
美国的互联网技术。”

正是基于这种认识，王清志力
排公司内部的异议，正式跻身郑州
房地产开发方阵。但是王清志深
知，房地产作为不动产，客户购买的
是大宗消费品，一套房子寄托着一
家子几代人的居住梦想，因此，从事
房地产开发，肩负的使命和责任，远
超网络工程，“做人讲究人品，人无
品不立；建造房子讲求品质，没有品
质一切都无从谈起。”语虽朴素而原
始，但是满蕴着初涉地产行业的责
任心。

天赐良园是益通置业的发轫之
作，虽然项目体量不大，但是王清志
仍然要求高起点、高规格、高品质。
他说：“第一次规划方案远不尽人
意，我便将其废掉，到清华大学建设
规划设计院聘请专家重新进行设
计，方案几易其稿，直到我满意为
止，虽然多花费了一笔设计费，我认
为值得。”

在郑州地产界，益通不算“宿
将”，比之于建业、金成、中房、振兴
等第一代房企，益通算是后起之秀，
但是在郑州市风起云涌、方兴未艾

的城中村改造进程中，益通却是先
行者、力行者。

九龙城是中原区大型城中村改
造项目。项目启动之初，益通就确
立了将在最好的地块建造郑州最好
的村民安置区的目标。为了让利于
民，满足村民的多种需求，九龙城的
安置房设计了自住和出租两种房
型，并出资 5000多万元对安置区房
屋进行了简装修，让租户拎包即可
入住。九龙城的安置房首开郑州安
置房简装修的先河，其成功模式不
仅得到了中原区领导的肯定和表
扬，更有焦作、南阳、安阳等地政府
领导带来当地开发商前来观摩、取
经，成为郑州安置房建设的一个样
板、一个标杆。为了减轻村民物业
管理费的负担，安置区的商业门面
房由村民经营或出租，收入远远高
于物业费。九龙城的百万体量之巨
的商品房，更是志在打造成花园社
区，邀请香港知名园林公司进行景
观园林的设计。高起点的规划、高
品质的质量、花园式的景观，使得九
龙城赢得了客户的追捧，数字为证，
去年单个季度即销售５亿，全年销
售 11亿，成为郑州同区域的销售冠
军。

从益通置业成立伊始的几千万
元的家底，发展而为如今的单盘年
销售额十数亿元；从创立时的 20多
人扩充到如今的 100 多人，其中
30％为硕士研究生毕业，益通16年，
不仅开发量、销售额逐年攀升，公司
团队建设日渐壮大。让王清志引以
为傲的，不仅是团队成员学历高、综
合素质高，而且收入水平可比肩郑
州一线品牌企业和外来上市公司，
更为重要的，益通的人才团队稳如
磐石，跳槽率几近于零。在王清志
的记忆中，仅有一名员工因为工作
难以胜任，主动离职，他得知后，专
门安排财务多发了数月工资，让这

位员工感动得落泪，后悔没有通过
学习尽职尽责。

在王清志的心目中，企业就是
一艘船，所有的人都是船长，只有合
力划桨，才能到达胜利的彼岸。一
个人最大的幸福，在于找到了职业
和事业最完美的契合点，工作即事
业，事业是工作，但工作是为了更加
美好地生活，因此，益通置业企业文
化的一大亮点，便是快乐工作、快乐
生活。对此，王清志的理解是：“益
通不是大公司，以前甚至是一家小
公司，但是益通是一家幸福而快乐
的公司。我的心愿是让益通人和公
司一同成长，一同分享益通发展的
红利，一同分享益通发展的成果。”
他举例说，益通不提倡加班，几乎没
有加班的现象，双休日从不开会，所
有法定节假日照常公休；所有员工
每年都享受一次带薪休假，每年公
司出资安排出游一次；公司所有员
工每年体检一次；所有员工均享有

国家规定的所有社会保障待遇；每
年六一儿童节，他本人更是亲自给
员工家中的孩子赠送书籍；公司员
工生活中遇到困难、家中遇到突发
事变，他会动用本人的基金，出钱出
力，帮员工排忧解难。所有这些，王
清志并不认为是人文关怀，而是分
内之责，应有之义，他将其称之为公
司的“软实力”。

采访中，王清志坦言相告，一个
人的成就，不仅是创造财富，更是赢
得尊重，这就需要用实际行动参与
到慈善公益事业中去，以商行商，因
此，他正在酝酿成立益通慈善基金
会。“益通所致力的慈善公益事业，
还将惠及益通员工生活质量的提高
和子女的教育。我最近正在谋划的
一件事情，就是如何解决好高管和
员工子女的教育问题，十年树木，百
年树人，子女教育是一件百年大计，
也是公司代有人才出的保障，这也
算是积善成德，圣心备焉。”

欲做好企业 必先做好人

回望益通 16年的发展历程，王
清志归结的成功之道是：“战略清
晰，目标明确，方向正确。”在他看
来，一家企业，小胜靠机遇，大胜靠
战略、目标、方向。一家企业没有战
略，没有目标，没有方向，就像在茫
茫大海中迷失的帆船，难以乘风破
浪直挂云帆。

他说，从2008年开始，公司董事
会就开始研究、制定公司的发展战
略、发展目标、发展方向。近年来，
他本人还有公司的其他高管，频繁
出国考察、取经、学习，今年以来，他
本人就出国三次，开阔思路，开拓视
野，集思广益，为我所用，在此基础
上，公司战略得以明晰，公司的发展
目标和方向得以确立，那就是进行

结构调整和产品升级，而今年便是
益通的“品质年”。

王清志告诉记者，益通所进行
的结构调整和产品升级，既是对中
国房地产经过20多年发展如今进入
转型时期的大势的研判，也是基于
公司可持续发展、稳健发展、快速发
展的考量。

益通的这种结构调整和产品升
级，在益通人心目中不啻于一场革
命，一场凤凰涅槃、浴火重生的洗礼。

王清志所说的结构调整和产品
升级，首先是从企业管理制度入手，
即从传统的家族制企业转型到现代
企业。为此，王清志不得不“大刀向
自己头上砍去”，“向我开炮”，按他
的话来说，就是逐步稀释家族成员

的股份，变为公司高管、全员持股，
而且所有股份均是公司派送，不需
要高管、员工出资购买。同时，在公
司管理体制上，一向以规范管理、高
效管理著称的益通，将进一步完善
现代企业管理制度，用制度管人，用
业绩留人，用待遇引人，发挥职业经
理人团队的价值和作用，打造具有
企业家精神的人才团队。

第二个转型和升级，是益通将
由单一的住宅开发商转型和升级而
为集养老地产、旅游地产、商业地
产、工业地产、农业地产等多种物业
形态集于一身的综合地产运营商。
王清志认为，中原位居天下之中，四
季分明，非常适合开发养老地产。
益通即将进入的养老地产，绝非是

传统意义上的养老院、老年公寓，而
是融汇贯通旅游地产、商业地产、农
业地产多种形态于一体的全新养老
地产模式，具有前瞻性、层次性和保
健性、体验性，让老人不仅老有所
养，而且老有所乐、老有所为、老有
所购、老有所医。

第三个转型和升级，是益通将
由房地产开发企业转型和升级为跨
行业、多元化经营的集团化公司。
王清志表示，目前我国的金融改革
步伐在加快，但目前基金只有证券
基金，缺乏产业基金和风投基金，这
是机遇，也是挑战，未来益通将涉猎
产业基金和风投基金。之所以如此
大跨步地涉足基金领域，源于王清
志对未来 15 年乃至 20 年我国房地

产仍然是黄金时代或白银时代的信
心。“在市场繁荣期，企业必须深挖
洞广积粮，必须保证仓廪实而后知
礼节，这样才能保证企业的可持续
发展。”同时，他还透露，益通还将与
国内外一流企业谋求合作，优势互
补，共赢未来。

第四个转型和升级，是益通走出
中原走出国门，由郑州本地的开发商
一跃而为国外布局的开发商。在全
球经济一体化的时代，房地产的地域
性将会日渐弱化，全球置业、地球村
将会成为可能。扎根在中原厚土、质
朴如黄土的益通置业，近年来飘洋过
海，已在加拿大落定三个地块，未来
还将逐步进入澳大利亚、新西兰、美
国，让中原地产企业名扬域外。

采访中，王清志开宗明义、
直言不讳地告诉记者：益通要
做中原的万科、朗诗，要做中原
地产绿色低碳地产的引领者、
践行者，要将中牟大孟镇和金
水科教新城中的两个益通开发
建设的合村并城项目，打造成
中原绿色低碳示范城镇的范
本。

鸿 图 已 绘 就 ，躬 行 在 当
下。“纸上得来终觉浅，绝知此
事要躬行。”对益通这一宏愿，
我们不仅要听其言，贵在观其
行。

益通在行动。益通已与全
球知名室内环境系统供应商的

意大利瑞贝姆（MBA）签订战
略合作框架协议，并与世界
500强企业瑞士ABB达成合作
意向，因此，益通置业跻身住
建部绿色地产协会会员行列。
益通已委托清华大学深圳建筑
规划设计院对中牟大孟镇绿色
低碳城镇进行规划方案设计，
委托天津大学进行技术方案设
计。

谈起绿色低碳地产，王清
志话语滔滔、如数家珍。他说，
北方地区缺水干燥，冬春季节
雾霾肆虐，导致大量的中原人
士为了逃避雾霾纷纷“孔雀东
南飞”，舍近求远到海南、广东

置业。为什么不能足不出郑
州，享受绿色、科技、低碳、环
保、生态的生活方式呢？谁能
不停留在口头上、概念上，而是
脚踏实地、实实在在地建造出
适合中原人居的绿色低碳地产
项目？舍益通其谁，益通愿做
先行者，愿与世界一流企业合
作奉献这样的产品。RBM 所
提供的辐射空调系统，不同于
对流式空调，不仅节能，同时可
以恒温、恒氧、恒湿、恒新风，还
可实现无风、无尘、无噪，让
PM2.5过滤达95%以上，让室内
空气质量清新舒适，远离外界
的雾霾。ABB作为电力和自动

化技术领域的全球领先公司，
其技术和产品可充分利用太阳
能以及二次循环水和雨水，实
现变废为用，近零消耗，大大降
低居民的生活成本。

王清志表示，中牟大孟镇
项目的绿色低碳城镇规划设计
方案已向国家发改委和住建部
申报，国家发改委初步通过论
证，明年春天将在郑州举行盛
大的发布会，届时欢迎记者前
来采访报道。

本月 22 日是无车日，这一
天，年逾六旬的王清志徒步上
班，以自己身体力行来践行绿色
低碳理念。

欲做百年企业 必先做绿色低碳地产
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